

Publikationen / Publications

(Stand / as at: September 2019)

I.	Monographien / Monographs.....	1
II.	Herausgeberschaften / Editorial Work	2
III.	Kommentierungen / Contributions to Commentaries.....	3
IV.	Artikel in Zeitschriften und Sammelbänden / Journal Articles and Book Chapters	5
V.	Lexikonartikel / Encyclopedia Entries	13
VI.	Rechtsgutachten und Stellungnahmen / Legal Expertises and Opinions	14

I. Monographien / Monographs

1. Investitionsschutz und Verfassung - Völkerrechtliche Investitionsschutzverträge aus der Perspektive des deutschen und europäischen Verfassungsrechts. Zusammen mit Till P. Holterhus und Henner Gött, Tübingen: Mohr Siebeck 2017.
2. Handbuch des Meeresnaturschutzrechts in der Nord- und Ostsee - Nationales Recht unter Einbezug internationaler und europäischer Vorgaben. Zusammen mit Martin Gellermann und Detlef Czybulka. Schriftenreihe Natur und Recht (14), Berlin: Springer 2012.
3. WTO - 世界贸易制度和世界贸易法. Zusammen mit Frank Schorkopf, Beijing: 法律出版社 2004.
4. Sicherheit als Aufgabe von Staat und Gesellschaft - Verfassungsordnung, Umwelt- und Technikrecht im Umgang mit Unsicherheit und Risiko (Zugl. Heidelberg, Univ., Habil.-Schr., 2001). Jus publicum (101), Tübingen: Mohr Siebeck 2003.
5. Die Gewährleistung freier Forschung an und mit Genen und das Interesse an der wirtschaftlichen Nutzung ihrer Ergebnisse. Zusammen mit Rüdiger Wolfrum und Stephanie Franck, Frankfurt: Peter Lang 2002.

6. WTO - Welthandelsordnung und Welthandelsrecht. Zusammen mit Frank Schorkopf, Köln: Heymann 2002.
7. Technologietransfer - Internationalisierungs- und Nationalisierungstendenzen - Die Gestaltung zwischenstaatlicher Wirtschaftsbeziehungen, privater Verfügungsrechte und Transaktionen durch die Vereinten Nationen, die UNCTAD, die WIPO und die Uruguay-Runde. Beiträge zum ausländischen öffentlichen Recht und Völkerrecht (133), Berlin, New York: Springer 1994.

II. Herausgeberschaften / Editorial Work

1. Managing Facts and Feelings in Environmental Governance. Zusammen mit Lorenzo Squintani, Jan Darpö und Luc Lavrysen, Cheltenham: Edward Elgar 2019.
2. Managing Democracy in the Digital Age - Internet Regulation, Social Media Use, and Online Civic Engagement. Zusammen mit Julia Schwanholz und Todd Graham, Cham: Springer 2018.
3. Research and development on genetic resources. Public domain approaches in implementing the Nagoya Protocol. Zusammen mit Evanson C. Kamau und Gerd Winter, London: Routledge 2015.
4. TRIPs - Internationales und europäisches Recht des geistigen Eigentums. Kommentar. Zusammen mit Jan Busche und Andreas Wiebe. 2. Aufl., Köln: Heymann 2013.
5. The UNESCO Convention on the Protection and Promotion of the Diversity of Cultural Expressions. Explanatory Notes. Zusammen mit Sabine Schorlemer, Berlin, Heidelberg: Springer 2012.
6. Coexistence, Cooperation and Solidarity - Liber Amicorum Rüdiger Wolfrum. Zusammen mit Holger P. Hestermeyer, Doris König, Nele Matz-Lück, Volker Röben, Anja Seibert-Fohr und Silja Vöneky, Leiden: Nijhoff 2012.
7. Wissenschaftliche Politikberatung. Zusammen mit Margret Kraul, Göttingen: Wallstein 2011.
8. Jahrbuch des Agrarrechts. Zusammen mit José Martínez, Frank Schorkopf, Gerald Spindler und Barbara Veit, Baden-Baden: Nomos 2011.
9. International Law Today - New Challenges and the Need for Reform? Zusammen mit Doris König, Volker Röben und Nele Matz-Lück. Beiträge Zum Ausländischen Öffentlichen Recht Und Völkerrecht (193), Berlin: Springer 2008.

10. Coalitions of the Willing - Avantgarde or Threat? Zusammen mit Christian Callies und Georg Nolte. Göttinger Studien zum Völker- und Europarecht, Köln: Heymann 2007.
11. Max Planck Commentaries on World Trade Law. Zusammen mit Rüdiger Wolfrum, Leiden, Boston: Nijhoff 2006 (Bd. I: WTO – World Economic Order, World Trade Law, zusammen mit Frank Schorkopf, Nijhoff 2006; Bd. II: WTO – Institutions and Dispute Settlement, zusammen mit Rüdiger Wolfrum und Karen Kaiser, Nijhoff 2006; Bd. III: WTO – Technical Barriers and SPS Measures, zusammen mit Rüdiger Wolfrum und Anja Seibert-Fohr, Nijhoff 2007; Bd. IV: WTO – Trade Remedies, zusammen mit Rüdiger Wolfrum und Michael Koebele, Nijhoff 2008; Bd. V: WTO – Trade in Goods, zusammen mit Rüdiger Wolfrum und Holger Hestermeyer, Nijhoff 2011; Bd. VI: WTO – Trade in Services, zusammen mit Rüdiger Wolfrum und Clemens Feinäugle, Nijhoff 2008; Bd. VII: WTO – Trade-Related Aspects of Intellectual Property Rights, zusammen mit Jan Busche and Katrin Arend, Nijhoff 2007)
12. Ensuring Compliance with Multilateral Environmental Agreements - A Dialogue between Practitioners and Academia. Zusammen mit Ulrich Beyerlin und Rüdiger Wolfrum. Studies on the Law of Treaties (2), Leiden: Nijhoff 2006.
13. Von der Diplomatie zum kodifizierten Völkerrecht - 75 Jahre Institut für Völkerrecht der Universität Göttingen (1930 - 2005). Zusammen mit Christian Callies und Georg Nolte. Göttinger Studien zum Völker- und Europarecht, Köln: Heymann 2006.
14. Die WTO vor neuen Herausforderungen - Tagungsband des 5. Graduiertentreffens im Internationalen Wirtschaftsrecht in Göttingen 2004. Zusammen mit Arthur Steinmann und Focke Höhne, Stuttgart: Boorberg 2005.
15. International Governance - for Environment and Sustainable Development. Goettingen workshop, 10.-11.12.2001 in Goettingen, Germany. Zusammen mit Barbara Berger, Göttingen: Institute of International Law 2002.

III. Kommentierungen / Contributions to Commentaries

1. Verordnung (EG) Nr. 338/97 DES RATES vom 9. Dezember 1996 über den Schutz von Exemplaren wildlebender Tier- und Pflanzenarten durch Überwachung des Handels (Art. 1 - Art. 22). - In: Landmann/Rohmer: Umweltrecht. München: Beck 2016, 82. Ergänzungslieferung.
2. Einleitung - L. Internationale Abkommen und Kooperationen (WTO, ICN, OECD, etc.) sowie Abkommen der EU mit Drittstaaten (Europa-Abkommen, Freihandelsabkommen, Verwaltungsabkommen mit USA, Kanada und Japan). - In: Bornkamm/Montag/Säcker: Münchener Kommentar Europäisches und Deutsches Wettbewerbsrecht - Kartellrecht, Missbrauchs- und Fusionskontrolle -

Europäisches Wettbewerbsrecht. 2. Aufl. München: Beck 2015, 624–685.

3. § 130 Abs. 2 GWB. Zusammen mit Till P. Holterhus. - In: Busche/Röhling: Kölner Kommentar zum Kartellrecht. Köln: Heymann 2013.
4. Art. 277-280, 308, 309 AEUV (TFEU). Zusammen mit Boris Rigod. - In: Grabitz/Hilf/Nettesheim: Das Recht der Europäischen Union. München: Beck 2013, 50. Ergänzungslieferung. (Zuvor: Art. 241 – 244 EGV. – In: Grabitz/Hilf: EUV/EGV. München, Beck 1999-2009, Losebl.)
5. Einleitung - 1 Der internationale Schutz des geistigen Eigentums und die Welthandelsordnung. - In: Busche/Stoll/Wiebe: TRIPs - Internationales und europäisches Recht des geistigen Eigentums. Kommentar. 2. Aufl. Köln: Heymann 2013.
6. Art. 20 and 21. - In: Schorlemer/Stoll: The UNESCO Convention on the Protection and Promotion of the Diversity of Cultural Expressions. Explanatory Notes. Berlin, Heidelberg: Springer 2012, 519–551.
7. Art. 55 lit. a and b. - In: Simma/Khan/Nolte/Paulus: The Charter of the United Nations. Oxford: OUP 2012, 1535–1564.
8. Preamble. Zusammen mit Sven Mißling und Johannes Jürging. - In: Schorlemer/Stoll: The UNESCO Convention on the Protection and Promotion of the Diversity of Cultural Expressions. Explanatory Notes. Berlin, Heidelberg: Springer 2012, 23–60.
9. Art. XX lit. b GATT. Zusammen mit Lutz Strack. - In: Wolfrum/Stoll/Hestermeyer: WTO - Trade in Goods. Max-Planck-Commentaries on World Trade Law (5). Leiden, Boston: Nijhoff 2011, 497–523.
10. Article 5 SPS - Assessment of Risk and Determination of the Appropriate Level of Sanitary or Phytosanitary Protection. Zusammen mit Lutz Strack. - In: Wolfrum/Stoll/Seibert-Fohr: WTO - Technical Barriers and SPS Measures. Max-Planck-Commentaries on World Trade Law (3). Leiden, Boston: Nijhoff 2007, 435–467.
11. Introduction I. - In: Stoll/Busche/Arend: WTO - Trade-Related Aspects of Intellectual Property Rights. Max-Planck-Commentaries on World Trade Law (7). Leiden, Boston: Nijhoff 2007, 1–11.
12. Art. 5 des Dispute Settlement Understanding. - In: Wolfrum/Stoll/Kaiser: WTO - Institutions and Dispute Settlement. Max-Planck-Commentaries on World Trade Law (2). Leiden, Boston: Nijhoff 2006.
13. Art. XXIII GATT, Art. 1, 3, 15, 22 und Appendices 1 und 2 des Dispute Settlement

Understanding. - In: Wolfrum/Stoll/Kaiser: WTO - Institutions and Dispute Settlement. Max-Planck-Commentaries on World Trade Law (2). Leiden, Boston: Nijhoff 2006.

IV. Artikel in Zeitschriften und Sammelbänden / Journal Articles and Book Chapters

1. Introduction. Zusammen mit Lorenzo Squintani, Jan Darpö und Luc Lavrysen. - In: Squintani/Darpö/Lavrysen/Stoll: Managing Facts and Feelings in Environmental Governance. Cheltenham: Edward Elgar 2019, 1–8.
2. Conclusions - facts and feelings as catalysts for environmental administration 3.0. Zusammen mit Lorenzo Squintani, Jan Darpö und Luc Lavrysen. - In: Squintani/Darpö/Lavrysen/Stoll: Managing Facts and Feelings in Environmental Governance. Cheltenham: Edward Elgar 2019, 201–211.
3. Of fear and prudence - precaution through better regulation and innovation. - In: Squintani/Darpö/Lavrysen/Stoll: Managing Facts and Feelings in Environmental Governance. Cheltenham: Edward Elgar 2019, 137–162.
4. International investment law and the rule of law. - In: Holterhus: The Law Behind Rule of Law Transfers - On Rule Based Interactions of Legal Orders in a Globalized World. Baden-Baden: Nomos 2019, 271–296.
5. The WTO Dispute Settlement System and Regional Trade Tribunals - The Potential for Conflict and Solutions. - In: do Amaral Júnior/de Oliveira Sá Pires, Luciana Maria/Lucena Carneiro: The WTO Dispute Settlement Mechanism. Cham: Springer 2019, 229–244.
6. International economic and social dimensions - Divided or Connected? - In: Gött: Labour Standards in International Economic Law. Cham: Springer 2018, 11–35.
7. International Investment Law and the Rule of Law. In: Goettingen Journal of International Law 2018 (9), 267–292.
8. A Model Labour Chapter for Future EU Trade Agreements. Zusammen mit Henner Gött und Patrick Abel. - In: Gött: Labour Standards in International Economic Law. Cham: Springer 2018, 381–430.
9. Umweltschutz und Handel. Zusammen mit Johannes Jürging. - In: Proelß: Internationales Umweltrecht. Berlin, Boston: De Gruyter 2017, 183–210.
10. Klimawandel. Zusammen mit Hagen Krüger. - In: Proelß: Internationales Umweltrecht. Berlin, Boston: De Gruyter 2017, 283–319.

11. The Role of the European Parliament in the Conclusion and Implementation of Free Trade Agreements - An Introduction. Zusammen mit Elisa Baroncini und Marina Trunk-Fedorova. - In: Mitselis/Lavranos: European Investment Law and Arbitration Review (2). Brill 2017, 315-317.
12. Das Subventionsrecht der WTO - Ordnung des Welthandels und Schutz des Wettbewerbs. In: ZWeR 1/2017 (15), 1-23.
13. Mega-Regionals - Challenges, Opportunities and Research Questions. - In: Rensmann: Mega-Regional Trade Agreements. Heidelberg: Springer 2017, 3-24.
14. The 'Generalization' of International Investment Law in Constitutional Perspective. Zusammen mit Till P. Holterhus. - In: Hindelang/Krajewski: Shifting Paradigms in International Investment Law. Oxford: OUP 2016, 339-357.
15. Book Review: Dolle, Tobias - Streitbeilegung im Rahmen von Freihandelsabkommen. Wirtschaftliche Integration und Streitbeilegung im internationalen Handelsbereich. Baden-Baden 2015. - In: RabelsZ 4/2016 (80), 934-939.
16. Cultural Property und das Völkerrecht - Prinzipien des Kulturvölkerrechts. Zusammen mit Sven Mißling. - In: Groth/Bendix/Sniller: Kultur als Eigentum - Instrumente, Querschnitte und Fallstudien. Göttingen: Universitätsverlag Göttingen 2015, 245-268.
17. Das zwischenstaatliche Komitee der WIPO zu geistigem Eigentum an traditionellem Wissen, traditionellen kulturellen Ausdrucksformen und genetischen Ressourcen. Zusammen mit Stefan Groth und Miriam Sanmukri. - In: Groth/Bendix/Sniller: Kultur als Eigentum - Instrumente, Querschnitte und Fallstudien. Göttingen: Universitätsverlag Göttingen 2015, 17-29.
18. Constitutional Perspectives on International Economic Law. - In: Cremona/Hilpold/Lavranos/Schneider/Ziegler: Reflections on the Constitutionalization of International Economic Law - Liber Amicorum Ernst-Ulrich Petersmann. Leiden: Brill 2014, 201-214.
19. Koordination, Kooperation und Konstitutionalisierung im Völkerrecht. - In: Heun/Schorckopf: Wendepunkte der Rechtswissenschaft - Aspekte des Rechts in der Moderne: Wallstein 2014, 273-296.
20. The Responsibility to Protect - One-time Incentive or Lasting Advancement for International law? - In: Hilpold: Responsibility to Protect (R2P): A New Paradigm of International Law? Leiden: Brill 2014, 143-155.
21. Vorsorge - Wissenschaftsbezug, alltägliche Tugend und Demokratie. - In: Dilling/Markus: Ex Rerum Natura Ius? - Sachzwang und Problemwahrnehmung im Umweltrecht. Baden-Baden: Nomos 2014, 34-47.

22. Zur falschen Zeit am falschen Ort - Reform des Investitionsrecht auf Abwegen. In: Verfassungsblog 13.05.2014. verfassungsblog.de/zur-falschen-zeit-falschen-ort-reform-des-investitionsrechts-auf-abwegen-2/
23. Freihandelsabkommen und ihre Umweltschutzregelungen. Zusammen mit Hagen Krüger und Jia Xu. In: ZUR 7-8/2014, 387–395.
24. Die neunte Ministerkonferenz der WTO auf Bali – Durchbruch oder Stagnation? - In: ifo Schnelldienst 3/2014 (67), 31–34.
25. Stadionverbote - private Gefahrenprävention und öffentliches Recht. Zusammen mit Jan-Carl Lüers. In: DÖV 6/2014 (67), 222–231.
26. ABS, Justice, Pools and the Nagoya Protocol. - In: Kamau/Winter: Common Pools of Genetic Resources - Equity and Innovation in International Biodiversity Law. London: Routledge 2013, 305–314.
27. Die Schutzverantwortung - Kreativer Impuls oder bleibender Fortschritt für die Völkerrechtsordnung? - In: Hilpold: Die Schutzverantwortung (R2P) – Ein Paradigmenwechsel in der Entwicklung des internationalen Rechts? Leiden 2013, 143–156.
28. Book Review: Droit international social - Droits économiques, sociaux et culturels by Jean-Marc Thouvenin and Anne Trebilcock. In: SR 3/2013, 113–117.
29. Das transatlantische Freihandelsabkommen - Wachstumsmotor oder Neoliberalisierungsagenda? - Streitgespräch. Zusammen mit Gabriel Felbermayr, Jürgen Knirsch und Sebastian Puth. In: Bucerius Law Journal 2/2013, 92–101.
30. Das Recht des Warenverkehrs. - In: Ehlers/Fehling/Plünder: Besonderes Verwaltungsrecht. 3. Aufl. Heidelberg: C.F.Müller 2012, 116–146.
31. Where should Nefertiti go? Reflections on International Cultural Law. - In: Hestermeyer/König/Matz-Lück/Röben/Seibert-Fohr/Stoll/Vöneky: Coexistence, Cooperation and Solidarity - Liber Amicorum Rüdiger Wolfrum. Leiden: Nijhoff 2012, 303–316.
32. Chapter VIII, Tenth Report, Trade Law Committee, Trade and Climate Change. Zusammen mit Joost Pauwelyn und Friedl Weiss. International Law Association, 2012.
33. Global Governance and the Private Sector. - In: Ahrens/Caspers/Weingarth: Good Governance in the 21st Century. Cheltenham: Edward Elgar 2011, 263–270.
34. The World Trade Organization as a Club - Rethinking Reciprocity and Common Interest. - In: Fastenrath/Geiger/Khan/Paulus/Schorlemer/Vedder: From Bilateralism to Community Interest - Essays in Honour of Judge Bruno Simma. Oxford: OUP 2011, 172–183.
35. Wissenschaft, Parlament und Regierung. - In: Kraul/Stoll: Wissenschaftliche

Politikberatung. Göttingen: Wallstein 2011, 93–114.

36. Gerechte Nutzung genetischer Ressourcen zwischen Bewahrung der Artenvielfalt, Schutz indigenen Wissens- und Wirtschaftsfreiheit. - In: Giegerich/Proelß: Bewahrung des ökologischen Gleichgewichts durch Völker- und Europarecht. Berlin: Duncker & Humblot 2010, 159–172.
37. L'Organe de Règlement des Différends de L'Organisation Mondiale du Commerce. - In: Ruiz-Fabri/Sorel: Indépendance et impartialité des juges internationaux, Editions A. Pedone. Paris 2010, 205–214.
38. Handeln unter Unsicherheit als politische und rechtliche Herausforderung. Zusammen mit Christoph Görg. - In: Nationales Komitee für Global Change-Forschung: Regionale Klimamodelle - Potentiale, Grenzen und Perspektiven. Kiel 2010, 23–24.
39. Access to GRs and Benefit-Sharing - Underlying Concepts and the Idea of Justice. - In: Kamau/Winter: Genetic Resources, Traditional Knowledge & the Law. London: Routledge 2009, 3–18.
40. Der deutsch-chinesische Rechtsstaatsdialog - Perspektiven und Forschungsbedarf. - In: Baur/Sandrock/Scholtka/Shapira: Festschrift für Gunther Kühne. Frankfurt: Verlag Recht und Wirtschaft 2009, 907–918.
41. Le droit international économique face aux défis de la mondialisation. In: Revue générale de droit international public 2009 (113), 273–304.
42. Die CBD, Genetische Ressourcen und traditionelles Wissen - Konflikt und symbolisches Recht. - In: Fischer-Lescano/Gasser/Marauhn/Ronzitti: Frieden in Freiheit - Festschrift für Michael Bothe zum 70. Geburtstag. Baden-Baden: Nomos 2008, 769–786.
43. Die Speicherung von CO₂ im Meeresuntergrund - die völkerrechtliche Sicht. In: ZUR 6/2008, 281–286.
44. Global Public Goods - The Governance Dimension. - In: Rittberger/Nettesheim/Huckel: Authority in the Global Political Economy. Basingstoke: Palgrave Macmillan 2008, 116–136.
45. Responsibility, Sovereignty and Cooperation - Reflections on the 'Responsibility to Protect'. - In: König/Stoll/Röben/Matz-Lück: International Law Today - New Challenges and the Need for Reform? Beiträge Zum Ausländischen Öffentlichen Recht Und Völkerrecht (193). Berlin: Springer 2008, 1–16.
46. Übergreifende Fragen der Reform der Juristenausbildung in Japan und Deutschland – die deutsche Sicht. - In: Jehle/Lipp/Yamanaka: Rezeption und Reform im japanischen und deutschen Recht - Zweites Rechtswissenschaftliches Symposium Göttingen-Kansai.

Göttingen: Universitätsverlag Göttingen 2008, 267–274.

47. Wissensarbeit als staatliche Aufgabe - Wissen als Leitbegriff für Reformüberlegungen. - In: Döhmman/Collin: Generierung und Transfer staatlichen Wissens im System des Verwaltungsrechts. Tübingen: Mohr Siebeck 2008, 34–49.
48. Das Verfassungsrecht vor den Herausforderungen der Globalisierung. In: DVBl 2007, 1064–1073.
49. Handel und Menschenrechte in der internationalen Ordnung. - In: Grote/Härtel/Hain/Schmidt/Schmitz/Schuppert/Winterhoff: Die Ordnung der Freiheit - Festschrift für Christian Starck zum siebzigsten Geburtstag. Tübingen: Mohr Siebeck 2007, 1019–1035.
50. (K)eine Atempause im transatlantischen Gentechnikstreit - Das EC Biotech-Panel der WTO. In: EuZW 15/2007, 471–472.
51. Protection of Intellectual Property Rights - Legal Framework and Political Consequences. Zusammen mit Inga Kayser. - In: Kops/Ollig: Internationalization of the Chinese TV Sector. Kölner Schriften zur Medienökonomie (1). Berlin: LIT Verlag 2007, 295–299.
52. Conclusions drawn from the Conference on Ensuring Compliance with MEAs. Zusammen mit Ulrich Beyerlin und Rüdiger Wolfrum. - In: Beyerlin/Stoll/Wolfrum: Ensuring Compliance with Multilateral Environmental Agreements - A Dialogue between Practitioners and Academia. Studies on the Law of Treaties (2). Leiden: Nijhoff 2006, 359–369.
53. Die Rolle des Völkerrechts in einer globalisierten Welt - Sicherheitspolitische Herausforderungen an die internationale Ordnung zu Beginn des 21. Jahrhunderts, Ein Memorandum. Zusammen mit Birgit Laubach, Joscha Schmierer und Ulrich Preuß. - In: Heinrich-Böll-Stiftung: Die Zukunft des Völkerrechts in einer globalisierten Welt. Baden-Baden: Nomos 2006, 11–74.
54. Das Marktzugangsregime des GATS. - In: Ehlers/Wolffgang/Lechleitner: Rechtsfragen des internationalen Dienstleistungsverkehrs. Frankfurt: Verlag Recht und Wirtschaft 2006, 27–47.
55. Der Irakkrieg und das Völkerrecht. - In: Schneider/Hanstein: Beiträge zum Islamischen Recht V. Leipziger Beiträge zur Orientforschung (19). Frankfurt: Peter Lang 2006, 13–21.
56. Die Landwirtschaft in der Welthandelsorganisation. - In: Calliess/Härtel/Veit: Jahrbuch des Agrarrechts. Baden-Baden: Nomos 2006, 121–154.
57. Die zwei Seiten der Sicherheit - Internationale Kooperation zur Bekämpfung des Terrorismus und die Wahrung von Rechtsstaatlichkeit und Menschenrechten. - In: Heinrich-Böll-Stiftung: Die Zukunft des Völkerrechts in einer globalisierten Welt. Baden-Baden:

Nomos 2006, 114–130.

58. Invisible Hand or Medicines Required? Human Rights in Trade - Inherent or Externalities? - In: Kumar/Srivastava: Human Rights and Development - Law, Policy and Governance. Hong Kong: LexisNexis 2006, 221–233.
59. Questionnaire International Environmental Law. - In: Zimmermann/Hofmann: Unity and Diversity in International Law. Berlin: Duncker & Humblot 2006, 135–168.
60. Das internationale Recht im Nord-Süd Verhältnis - der Technologietransfer. - In: Das internationale Recht im Nord-Süd-Verhältnis - Referate und Thesen. Heidelberg: Müller 2005, 274–312.
61. Der internationale Schutz geistigen Eigentums als Frage der Nord-Süd-Gerechtigkeit. - In: Maruhn: Streitbeilegung in den internationalen Wirtschaftsbeziehungen - Völkerrechtliche Einhegung ökonomischer Globalisierungsprozesse. Tübingen: Mohr Siebeck 2005, 63–76.
62. Der Zugang zu Medizin - soziale Menschenrechte und Welthandelsordnung. - In: Dicke/Hobe/Meyn/Peters/Riedel/Schütz/Tietje: Weltinnenrecht : liber amicorum Jost Delbrück. Berlin: Duncker & Humblot 2005, 739–752.
63. Die Umwelthaftungsrichtlinie - Ordnungsrecht unter der Flagge der Haftung. - In: Hender/Ibler/Soria: Für Sicherheit, für Europa" - Festschrift für Volkmar Götz zum 70. Geburtstag. Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht 2005, 485–499.
64. Indigenous peoples, indigenous knowledge and indigenous resources in international law. Zusammen mit Anja von Hahn. - In: Lewinski: Indigenous heritage and intellectual property - genetic resources, traditional knowledge and folklore. Den Haag: Kluwer Law International 2004, 5–47.
65. Biotechnologische Innovationen - Konflikte und rechtliche Ordnung. - In: Héritier/Stolleis/Scharpf: European and International Regulation after the Nation State - Different Scopes and Multiple Levels. Baden-Baden: Nomos 2004, 261–277.
66. Genetische Ressourcen, Zugang und Vorteilshabe. - In: Wolff/Köck: 10 Jahre Übereinkommen über die biologische Vielfalt - eine Zwischenbilanz. Baden-Baden: Nomos 2004, 73-88.
67. The FAO "Seed Treaty" – New International Rules for the Conservation and Sustainable Use of Plant Genetic Resources for Food and Agriculture. In: JIBL 6/2005 (1), 239–243.
68. Schutz geistigen Eigentums und das TRIPS-Abkommen. Zusammen mit Karen Raible. - In: Prieß/Berrisch: WTO-Handbuch. München: Beck 2003, 565-620.
69. How to Overcome the Dichotomy Between WTO Rules and MEAs? In: ZaöRV 2/2003

(63), 439–458.

70. Charitable State-Controlled Foundation Human Tissue and Cell Research - Ethic and Legal Aspects in the Supply of Surgically Removed Human Tissue for Research in the Academic and Commercial Sector in Germany. Zusammen mit Wolfgang E. Thasler, Thomas S. Weiss, Kerrin Schillhorn, Bernhard Irrgang und Karl-Walter Jauch. - In: Cell and Tissue Banking 1/2003 (4), 49-56.
71. Meeresschutz im Küsten- und Offshore-Bereich im Hinblick auf nicht-stoffliche Einflüsse. - In: Czybulka: Naturschutz und Rechtsregime im Küsten- und Offshore-Bereich - Vierter Warnemünder Naturschutzrechtstag. Beiträge zum Landwirtschaftsrecht und zur Biodiversität. Baden-Baden: Nomos 2003, 25–27.
72. Compliance - multilateral achievements and predominant powers. - In: Byers/Nolte: United States Hegemony and the Foundations of International Law. Cambridge: Cambridge University Press 2003, 456–490.
73. The "Swordfish" Case - Law of the Sea v. Trade. Zusammen mit Silja Vöneky. In: ZaöRV 1/2/2002 (62), 21–35.
74. Biopiraterie oder faire Teilhabe? Schutz und Nutzung der biologischen Vielfalt als Herausforderung für das internationale Recht. In: Georgia Augusta 2002 (1), 67–71.
75. Coordination - Agreements / Programs and International Institutions and Possible Mechanisms. - In: Stoll/Berger: International Governance - for Environment and Sustainable Development - Goettingen workshop, 10.-11.12.2001 in Goettingen, Germany. Göttingen: Institute of International Law 2002, 31–44.
76. Controlling the Risks of Genetically Modified Organisms - The Cartagena Protocol on Biosafety and the SPS Agreement. - In: Yearbook of International Environmental Law 1/2000 (10), 82-119.
77. Werte der Vielfalt aus rechtlicher Sicht. - In: Görg/Hertler/Schramm/Weingarten: Zugänge zur Biodiversität - Disziplinäre Thematisierungen und Möglichkeiten integrierender Ansätze. Marburg: Metropolis 1999, 187-202.
78. WTO Dispute Settlement - the Implementation Stage. Zusammen mit Arthur Steinmann, Armin von Bogdandy und Rüdiger Wolfrum. In: Max Planck Yearbook of United Nations Law 1999 (3), 407–437.
79. Die Effektivität des Umweltvölkerrechts. In: Die Friedens-Warte 1/2/1999 (74), 187–203.
80. Meeresschutz im Küsten- und Offshore-Bereich in Hinblick auf nicht stoffliche Einflüsse. In: NuR 1999, 666–667.
81. Sharing and transferring responsibilities for security and public order. - In:

- Shapira/Tabory: New political entities in public and private international law - with special reference to the Palestinian entity. Den Haag: Kluwer Law International 1999, 153–180.
82. Das völkerrechtliche Instrumentarium und transnationale Anstöße im Recht der natürlichen Lebenswelt. Zusammen mit Kerrin Schillhorn. In: NuR 1998 (20), 625–632.
83. Electronic Commerce and the Internet. Zusammen mit Bernd Goller. In: German Yearbook of International Law 1998 (41), 128–169.
84. Strategies to Enforce Compliance with an International CO₂-Treaty. Zusammen mit Johannes Heister, Ernst Mohr, Frank Stähler und Rüdiger Wolfrum. In: International Environmental Affairs 1/1997 (9), 22–53.
85. Freihandel und Verfassung - einzelstaatliche Gewährleistung und die konstitutionelle Funktion der Welthandelsordnung (GATT/WTO). In: ZaöRV 1/1997 (57), 83–146.
86. The International Environmental Law of Cooperation. - In: Wolfrum: Enforcing Environmental Standards - Economic Mechanisms as Viable Means? Beiträge zum ausländischen öffentlichen Recht und Völkerrecht. Berlin: Springer 1996, 39–93.
87. Völkerrechtliche Praxis der Bundesrepublik Deutschland im Jahre 1994. In: ZaöRV 4/1996 (56), 998–1203.
88. Die Bananenmarktordnung in der EG im Lichte des GATT - zugleich Anmerkung zum Vorlagebeschlusses des FG. Zusammen mit Hans-Konrad Ress. In: EWS 1996 (7), 37–42.
89. Gemeinschaftskompetenz und Altverträge mit Drittstaaten - die internationale und europäische Regelung der öffentlichen Beschaffung und der deutsch-amerikanischen Freundschaftsvertrag. Zusammen mit Gunnar Schuster. In: RIW 2/1996 (42), 89–96.
90. Beschränkungen des küstennahen Seeverkehrs in den USA - Der Jones Act. Zusammen mit Christian Tietje. In: RIW 8/1996 (42), 654–659.
91. The Entry into force of the Convention on the Law of the Sea - A Redistribution of Competences in Relation to the Management of the International Commons? The Transfer of Technology under the Implementation Agreement. In: ZaöRV 2/1995 (55), 391–420.
92. Die WTO - Neue Welthandelsorganisation, neue Welthandelsordnung - Ergebnisse der Uruguay-Runde des GATT. In: ZaöRV 1 2/1994 (54), 241–339.
93. Wirtschaftliche Zusammenarbeit in den Vereinten Nationen - Grundlagen, Prinzipien und Strukturen. - In: Strukturreform der UN? Notwendigkeit, Ansätze und Handlungsspielraum einer Reform der Vereinten Nationen im Bereich der wirtschaftlichen Zusammenarbeit. Blaue Reihe. Bonn: Deutsche Gesellschaft für die Vereinten Nationen 1992, 17–28.

94. Strengthening the world order - universalism v. regionalism, risks and oportunities of regionalisation. In: EuGRZ 1989, 303–306.
95. Der Einsatz giftiger Gase und der Schutz der Nachbarn. In: NuR 1989 (11), 216–221.

V. Lexikonartikel / Encyclopedia Entries

1. Continental Shelf. - In: The Max Planck Encyclopedia of Public International Law. Oxford: OUP 2019. opil.ouplaw.com/view/10.1093/law:epil/9780199231690/law-9780199231690-e1152.
2. Human Rights, Treaty Bodies. - In: The Max Planck Encyclopedia of Public International Law. Oxford: OUP 2019. opil.ouplaw.com/view/10.1093/law:epil/9780199231690/law-9780199231690-e820.
3. State Immunity. - In: The Max Planck Encyclopedia of Public International Law. Oxford: OUP 2019. opil.ouplaw.com/view/10.1093/law:epil/9780199231690/law-9780199231690-e1106.
4. Towards Mega-Regionalism in International Economic Law. - In: Cottier/Schefer: Elgar Encyclopedia of International Economic Law. Cheltenham: Edward Elgar 2017, 38–39.
5. The Climate as a Global Common. - In: Faure/Farber/Peeters: Elgar Encyclopedia of Environmental Law - Climate Change Law. Cheltenham: Edward Elgar 2016, 131–142.
6. World Trade Organization (WTO). - In: The Max Planck Encyclopedia of Public International Law. Oxford: OUP 2014. opil.ouplaw.com/view/10.1093/law:epil/9780199231690/law-9780199231690-e1555.
7. World Trade Organization, Dispute Settlement. - In: The Max Planck Encyclopedia of Public International Law. Oxford: OUP 2014. opil.ouplaw.com/view/10.1093/law:epil/9780199231690/law-9780199231690-e1556.
8. Economic Commissions, Regional. - In: Volger: A Concise Encyclopedia of the United Nations. 2. Aufl. Den Haag: Brill 2009, 144–147.
9. WTO. - In: Volger: A Concise Encyclopedia of the United Nations. 2. Aufl. Den Haag: Brill 2009, 901–911.
10. Conflicts, Rhodesia/Zimbabwe; Conflicts, South Africa; Economic Commissions, Regional; Energy, Natural Resources; Namibia; Technical Assistance; Transfer of Technology; WIPO - World Intellectual Property Organization. - In: Wolfrum: United Nations - Law, Policies and Practice. München: Beck 1995.

11. Energiefragen/Natürliche Ressourcen; Konflikte, Rhodesien, Zimbabwe; Konflikte, Südafrika; Namibia; Technische Hilfe; Technologietransfer; Wirtschaftskommissionen, regionale. - In: Wolfrum: Handbuch Vereinte Nationen. 2. Aufl. München: Beck 1991.

VI. Rechtsgutachten und Stellungnahmen / Legal Expertises and Opinions

1. The Role and Powers of the European Parliament in the Brexit Process - In-Depth Analysis for the IMCO Committee. European Union, 2017.
2. A Model Labour Chapter for EU Trade Agreements. Zusammen mit Henner Gött und Patrick Abel. Friedrich-Ebert-Stiftung, 2017.
3. Globale Wertschöpfungsketten und Nachhaltigkeit - Möglichkeiten und Grenzen im Rahmen des WTO- und EU-Rechts. Zusammen mit Franz J. Radermacher, Till P. Holterhus und U.a. Bundesministerium für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung, 2016.
4. Die geplante Regulierungszusammenarbeit zwischen der Europäischen Union und Kanada sowie den USA nach den Entwürfen von CETA und TTIP. Zusammen mit Till P. Holterhus und Henner Gött. Arbeiterkammer Wien, Wien, 2015.
5. Die Transatlantische Handels- und Investitionspartnerschaft (TTIP) - Regulatorische Zusammenarbeit und Investitionsschutz und ihre Bedeutung für den Umweltschutz. Zusammen mit Till P. Holterhus und Henner Gött. Materialien zur Umweltforschung (47)2015.
6. Europarechtliche Gebote und welthandelsrechtliche Grenzen für Maßnahmen der Europäischen Union zur Verbesserung des Tierschutzes bei der Legehennenhaltung – Rechtsgutachten. Zusammen mit Johannes Jürging und O. Ückert. Göttingen: 2015.
7. Geplantes Freihandelsabkommen zwischen der EU und Kanada - Stellungnahme für die 12. Sitzung des Ausschusses für Ernährung und Landwirtschaft. Deutscher Bundestag, 2014.
8. CO₂-Abscheidung und Speicherung im Meeresgrund - Meeresökologische und geologische Anforderungen für deren langfristige Sicherheit sowie Ausgestaltung des rechtlichen Rahmens. Zusammen mit Florian Böhm, Matthias Haeckel, Timo Hohmuth, Rainer Lagoni, Sven Mißling et al. Texte, 24/08. Umweltbundesamt, 2008.
9. Nutzungsbeschränkungen in geschützten Meeresflächen im Bereich der Ausschließlichen Wirtschaftszone und des Festlandssockels - Rechtsgutachten im Auftrag des Bundesamtes für Naturschutz. Zusammen mit Martin Gellermann, Kyrill-Alexander Schwarz und Rainer Wolf. BfN-Skripten (194), Bonn 2007.

10. Doppelte Sicherheit - über die zwischenstaatliche Zusammenarbeit im Kampf gegen den internationalen Terrorismus. Völkerrechtliche Studie. Zusammen mit Sven Mißling und Bettina Juretko. Heinrich-Böll-Stiftung, Berlin, 2004.
11. "Nutzung und Schutz genetischer Ressourcen - Strategien zur Bewahrung biologischer Vielfalt?" - Schlussbericht zum Forschungsvorhaben durch das BMBF im Kontext der Forschungen zum Globalen Wandel Förderschwerpunkt "Terrestrische Biodiversität" (BIOLOG). Institut für Weltwirtschaft, Kiel, 2004.
12. Genetische Ressourcen, traditionelles Wissen und geistiges Eigentum im Rahmen des Übereinkommens über die biologische Vielfalt - Schlussbericht des F+E-Vorhabens "Rechtliche Analyse des Übereinkommens über die biologische Vielfalt unter besonderer Berücks. Zusammen mit Rüdiger Wolfrum, Gernot Klepper und Stephanie L. Franck. Bundesamt für Naturschutz, Münster, 2001.
13. Implementing the Convention on Biological Diversity – Overview. - In: Hahn: Implementing the Convention on Biological Diversity - Analysis of the Links to Intellectual Property and the International System for the Protection of Intellectual Property. Bundesamt für Naturschutz, 2001, 4-21.
14. Access and Benefit sharing, Intellectual Property Rights, Ex-Situ Collections - Proceedings and Materials - European Workshop on Genetic Resources Issues and Related Aspects. Zusammen mit Rüdiger Wolfrum. UBA-Berichte, 00/5. Umweltbundesamt, Heidelberg, 2000.
15. Gestaltung der Bioprospektion unter dem Übereinkommen für biologische Vielfalt durch international unverbindliche Verhaltensstandards - Hintergründe, Möglichkeiten und Inhalte. UBA-Berichte, 00/4. Umweltbundesamt, Heidelberg, 2000.
16. Best practices for access to genetic resources - information paper - Cosponsored by the DG XI, European Commission and the German Federal Ministry of the Environment, Nature Conservation and Nuclear Safety. Zusammen mit Lyle Glowka, Thomas Plän. Institut für Biodiversität und Naturschutz, Regensburg, 1998.
17. Der Zugang zu genetischen Ressourcen nach dem Übereinkommen über die biologische Vielfalt und dem deutschen Recht. Zusammen mit Rüdiger Wolfrum. UBA-Berichte, 7/96, 8/96 (en). Umweltbundesamt, Heidelberg, 1996.
18. Economic and Legal Aspects of International Environmental Agreements - The case of enforcing and stabilising an international CO2 agreement. Zusammen mit Johannes Heister, Ernst Mohr, Wolf Plesmann, Frank Stähler und Rüdiger Wolfrum. Kiel Working Papers (711). Tübingen: Institut für Weltwirtschaft 1995.

19. Marktzutrittsbarrieren in den USA und Kanada - der Markt für meeresstechnische Güter und Dienstleistungen. Zusammen mit Federico Foders, Ian Townsend-Gault und Rüdiger Wolfrum. Kieler Studien (257), Tübingen: Mohr 1993.